

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Alarcón ha muerto. La enfermedad traidora que había ido á herir lo que más valía del gran novelista, su hermosa inteligencia, tuvo anoche su desenlace funesto.

Nació D. Pedro Antonio Alarcón en Guadix (Granada) el 10 de Marzo de 1833.

Descendiente de una antigua y noble familia que, por azares de la guerra de la Independencia, había llegado casi á una entera pobreza, D. Pedro Antonio Alarcón emprendió en medio de infinitas privaciones el estudio del Derecho, facultad que dejó luego por la de Teología; pero sus aficiones literarias le marcaban rumbos harto diferentes á los del foro y de la Iglesia, y muy pronto se dedicó de lleno al género de vida que mejor cuadraba con sus aptitudes.

Como periodista, Alarcón redactó y colaboró en gran número de revistas y diarios, tales como *El Eco de Occidente*, de Cádiz, otro de igual título de Granada, *La Discusión*, *El Criterio*, *La América*, *El Museo Universal*, el *Semanario Pintoresco*, *El Correo de Ultramar*, *La Política* y otros muchos, cuya tarea le valió sufrir muy joven persecución de la justicia.

Asistió á la campaña de Africa, que le inspiró un hermoso y conocido libro.

Sus ideas políticas fueron siempre liberales. Adhirióse al movimiento revolucionario de 1868, y asistió á la batalla de Alcolea.

El distrito de Guadix le eligió varias veces diputado á Cortes.

El gobierno provisional le confirió el cargo de ministro plenipotenciario de España en Suecia-Noruega, y en 1875 se le nombró consejero de Estado. En el mismo año fué elegido académico de la Española.

Las obras de Alarcón son harto conocidas y ocupan desde hace mucho tiempo el elevado pedestal de gloria en que su prodigioso talento las colocó. En ellas une la grandeza de Corneille con la verdad de Molière, cautivando las masas y el individuo. No hay autor que le gane en el secreto de excitar el interés y que mejor sepa agrupar lo gigantesco y material con los sentimientos ó ideas visionarias: lo grande con lo pequeño. Narrador habilísimo, sabía disponer la trama de sus novelas con innegable arte, y donde el buen humor sería una disonancia, vierte rayos de esperanza que dulcifican los sufrimientos.

Alarcón, resulta grande en sus esbozos porque sobre asuntos baladísticos y vulgares edifica alcázares de arte dentro de los cuales se oye latir el corazón del autor que nunca moraliza y que sin embargo en cada línea hace vibrar las cuerdas humanas y carinosas en el corazón de los lectores.

Descanse en paz.

Continúa la emigración á toda prisa. Cálculase que durante los últimos treinta días han abandonado la corte más de 40.000 personas y si á esto se añade la afonía propia de la estación y como ni la lectura de la prensa ni el telégrafo ofrecen novedades de interés, comprenderán fácilmente los lectores de LA ALMUDAINA cuán pocas cosas puedo decirles.

No hay, en efecto, hecho saliente, que merezca registrarse; y como no me entregue á disquisiciones filosóficas, ó á hacer comentarios sobre hechos sin importancia preciso será que ponga punto á estas líneas.

El año pasado tuvimos los escarceos de la Junta del Censo; los cuales servían de motivo á la actividad de los periodistas y de estímulo á la curiosidad de los lectores. Porque aquel espectáculo de ver unidos en todo á los republicanos y fusionistas contra los conservadores fué realmente de lo más curioso y accidentado que se conoce.

Hoy de aquella Junta sólo queda el recuerdo... de haber pedido que se suprima por inútil y perturbadora, el Sr. Ansaldo, un diputado de los más adictos al Sr. Sagasta.

Las noticias que de San Sebastián se reciben reflejan exactamente el entusiasta recibimiento que han tenido allí Sus Majestades y Altezas.

El pueblo donostiarra ha patentado una vez más su amor á la Monarquía y su profunda adhesión á la augusta señora que busca entre aquellos sencillos y caballerescos

habitantes el reposo y la quietud que las graves tareas del poder no le permiten gozar en su corte.

A. PALMA ESCOBAR

20 de Julio de 1891.

Movimiento político

El tema de todas las conversaciones entre políticos y periodistas es hoy día la aproximación de los señores Martos y Sagasta. Los que mayor interés demuestran en que se unan nuevamente dichos personajes, dicen que Martos necesita al Sr. Sagasta, pues que en el aislamiento en que aquél se encuentra, no llegará nunca á formar una fracción importante capaz de influir en la cosa pública y que por otra parte, no es posible, dada su actitud, aliarse con los conservadores. Añaden además que el Sr. Sagasta necesita del Sr. Martos para reforzar el partido á fin de darle el carácter democrático que le es necesario para seguir turnando en el poder con la actual situación, por haberse esta liberalizado demasiado.

Sin embargo, no faltan políticos que aseguran que el Sr. Martos se inclinara hacia los conservadores, toda vez que su unión con Sagasta es imposible, si no olvida, como no puede olvidar, la agresión inaudita de que fué objeto dada su alta investidura al ocurrir el más escandaloso atropello que registran los anales parlamentarios.

¿Cuál será la resolución del Sr. Martos dada su significación política por una parte, y por otra la grave ofensa que personalmente recibió de la mayoría del partido liberal?

Las reformas de la nueva ley municipal están hoy en poder del Director general de Administración local. Parece que se estudia el medio de conceder mayores facultades administrativas á aquellos ayuntamientos que tengan fama de buenos administradores y especialmente al de Madrid, cuyos Tenientes de Alcalde serán nombrados de Real orden entre individuos que no sean concejales.

No obstante, es prematuro cuanto se diga respecto á tales reformas cuando sobre ellas nada hay resuelto definitivamente.

Importantes personalidades del partido liberal no ven con buenos ojos la actitud de los gamacistas, cuyos trabajos, que vienen practicando para reforzar su grupo, consideran peligroso para la unión y buena marcha del partido sagastino. La reunión que aquellos proyectan en Santander, dicen que tiene por objeto ratificar más y más sus principios económicos y esponerlos en las Cortes cuando se discutan los tratados de Comercio. Si así sucede, es posible no estén muy discordes con los conservadores, y en este caso se colocarían en frente de la actitud de los señores Moret y Puigcerver, que no aceptan en su totalidad los planes gamacistas.

Bien es verdad que de aquí al Otoño pueden variar muchas actitudes de hoy y en su consecuencia, salir fallidos no pocos pronósticos que hoy entretienen los oídos de los políticos á falta de noticias de interés.

Viaje de los reyes

(de *El Imparcial*)

En el trayecto

El Escorial 18 (8'10 mañana)

SS. MM. y AA. fueron objeto de una ovación entusiasta al pasar el tren regio con dirección á San Sebastián.

La estación estaba completamente llena de un numeroso público ansioso de ver y saludar al rey y á la reina.

Una numerosa comisión compuesta de las señoras y señoritas de Estirado, Gastedo, Leirado, Luintas, Martínez, Miranda, Las Heras, Serrano, Veraza, Crehuet, García Fernández, Mansilla, Salvá, Pastor Díaz, Trujillo, Peralta, Martín, HERNEDO, Reina, Contreras y Peña, en representación de otras trescientas señoras y señoritas, llenaron de ramos y flores el salón regio.

La reina recibió con mucho afecto á la referida comisión.

Entre las personas que acudieron al andén para ofrecer sus respetos á la reina, estaban el juez instructor Sr. Estirado, las autoridades locales, los abogados señores

Aranda y Castedo y varias comisiones, entre ellas una comisión de frailes agustinos.

El senador Sr. Aróstegui y D. Antonio Terraz obsequiaron á la familia real con preciosos ramos de flores.

A la llegada y salida de la familia real fué vitoreada con entusiasmo.—*El Correspondiente*.

Vitoria 18 (10 mañana).

El tren real llegó á las siete y veinte minutos á esta estación, donde las autoridades civiles y militares y numerosas comisiones de los cuerpos de la guarnición esperaban con objeto de cumplimentar á SS. MM.

Los reyes fueron vitoreados por la multitud que llenaba el andén.

El general Loma se ha unido á la comitiva regia, y acompañará á SS. MM. hasta San Sebastián.—*El Correspondiente*.

La llegada

San Sebastián 18 (3 tarde)

A las diez y treinta de la mañana llegarán á la estación de San Sebastián los reyes y las infantas en unión del cortejo que les acompaña desde Madrid, del gobernador civil de Guipúzcoa, que salió á recibirles á Zumárraga, límite de la provincia, y del general Loma, que tomó el tren real en Vitoria.

En el andén esperaban muchas señoras de la aristocracia madrileña y alta sociedad donostiarra, el Ayuntamiento, la Diputación provincial, la Audiencia, el gobernador militar con los jefes y oficiales de la guarnición, el arcipreste de Santa María y muchos sacerdotes.

Una compañía de cazadores de Barbasro, con bandera y música, daba guardia de honor.

En el momento de llegar el tren la batería de las Damas del castillo de la Mota hizo las salvas de ordenanza, se echaron á vuelo las campanas y se dispararon cohetes y morteros.

A las ventanillas del tren venían asomados el rey y las infantas.

El rey estaba muy contento y sonreía y saludaba con las manos.

Al apearse la reina regente el alcalde la saludó en nombre de la ciudad y enseguida entregó á toda la familia real preciosos ramos de flores.

Después dió un viva á los reyes.

Sólo se oyeron dos vivas más en la estación.—*Castell*.

San Sebastián 18 (3 tarde).

Algunos minutos más tarde la reina tomó asiento en un *landeau* descubierto con el rey, la princesa de Asturias y la infanta doña María Teresa y la comitiva se puso en marcha.

Precedían cuatro batidores de la escolta; seguían el coche regio y dos escuadrones de la escolta real y detrás los carruajes de los altos funcionarios, del Ayuntamiento y demás corporaciones.

En el trayecto se agolpaba una inmensa muchedumbre.

Todos los balcones de la Avenida de la Libertad estaban engalanados con colgaduras y adornada con mástiles.

Cerca de la Concha había un arco de mal gusto que existe desde los tiempos de don Amadeo, y que nunca mereció hasta hoy el honor de que los reyes se fijaran en él.

La reina lo miró al pasar, y después de haber pasado volvió la cabeza para mirarlo otra vez.

Había allí una banda municipal y al final de la Avenida otra banda del pueblo.

En el trayecto se oyeron vivas.

El desfile fué brillante, pues todo San Sebastián estaba en las calles.

El tiempo, aunque nublado el cielo, muy bueno.—*Castell*.

En Ayete

San Sebastián 18 (3 tarde).

La carretera de San Sebastián á Ayete estaba cubierta por parejas de miqueletes.

A la entrada de palacio daba guardia una compañía del regimiento de Valencia, con bandera y música.

En el vestíbulo de palacio esperaba la duquesa de Bailén, que besó la mano al rey, á la reina y á las infantas.

Detrás de la duquesa estaba formada toda la servidumbre.

Inmediatamente después de llegar á palacio, la reina regente recibió á las autoridades.

Al presentarla el alcalde los y nuevos concejales, S. M. los felicitó diciéndoles:

«He venido fijándome en los muchos

adelantos de la población. El barrio de Amara está desconocido á consecuencia de las muchas construcciones. Ya he visto el *chalet* que parece que está dispuesto para recibirme mañana.»

La reina siguió hablando de la localidad y causando la admiración de todos por su feliz memoria que recuerda los nombres de las calles, casi todos ellos enrevesados, como vascongados.

S. M. habló también de la provincia con los diputados provinciales á quienes manifestó que está contentísima de haber llegado aquí para descansar.

A todos los concejales, diputados y funcionarios que conoce desde años anteriores, los ha saludado llamándoles por sus propios nombres, como si los tratara diariamente.

Terminada la recepción, la reina y sus augustos hijos se retiraron á descansar.

El recibimiento ha sido respetuoso.

El día de hoy es de fiesta para esta capital.—*Castell*.

Otras noticias

San Sebastián 18 (7,50 tarde)

Al pasar el tren real por Alsásua saludó á la reina el gobernador civil de Navarra. También fué saludada en Zumárraga por el obispo de la diócesis, que está administrando el Sacramento de la confirmación en Vergara.

Esta tarde se disponía la reina á visitar su palacio; pero empezó á llover y S. M. tuvo que desistir de su propósito.

Sigue el fuerte temporal del Noroeste.

La reina no ha señalado todavía los días de recepción; pero se cree que el jueves de la semana próxima se celebrará recepción pública en el Ayuntamiento y que las recepciones semanales se celebrarán también los jueves.

El ministro de Gracia y Justicia se ha alojado en una habitación de la casa número 2 de la calle de Loyola, que ha alquilado con este objeto.

Al Sr. Villaverde acompañan su secretario y un oficial del ministerio.—*Castell*.

Sobre el uso del hielo

Según la opinión más autorizada, es la sed una sensación interna determinada directamente por una resecación ó hiperemia de la mucosa de las fauces localizada especialmente en la base de la lengua y en el paladar. Poco nos importa para nuestro objeto averiguar si aquella modificación obedece á una disminución de la cantidad de agua de todo el organismo (sudores abundantes, diarrea, hemorragia, etc.), ó á causas puramente locales (respiración por la boca, falta de salivación, etc.) Es muy probable que todas estas causas contribuyan ó determinen la sed y aun muy posible que aquellas sean las causas primeras y éstas las directas.

Lo cierto es que, como la práctica lo comprueba á cada instante, las pérdidas considerables que por el sudor se experimentan son la causa más poderosa de la sed, y el verano, como estación más favorable para que se experimenten aquellas pérdidas, la más apropiada para que con más intensidad se apatezcan las bebidas. Todo el mundo sabe por propia experiencia que no todas ellas calman la sed del mismo modo, prefiriéndose siempre las *acidulas* y las *heladas*.

Los refinamientos de la civilización moderna han hecho del hielo un objeto de consumo diario, ya indispensable para ciertos refinados paladares. Sin embargo; mucho ha costado que admitieran el hielo á libre plática, habiéndolo retardado viejas preocupaciones, hijas de doctrinas que durante siglos han reinado y entre las cuales ocupa sitio predominante la de considerar al acto digestivo como una *cocción* que como todas necesitaba temperatura elevada, perturbándose por cuantos medios tendían á rebajar el calor.

Mejor informada hoy acerca de las condiciones de la digestión, sabe la ciencia que á causa de la activísima circulación del estómago durante su período de actividad, la cantidad de calor que el hielo (en pequeñas cantidades) puede sustraerle para fundirse es insignificante é incapaz de trastornar la función y que en cambio tonizando las fibras musculares determina una digestión más activa, oponiéndose al vómito aun

cuando el estómago se halle excesivamente lleno de alimentos. Confirman estas presunciones el hecho de emplearse el hielo como gran medicamento contra el vómito y el uso de los helados á los postres de las comidas succulentas, que neutralizan los efectos de la gran dilatación gástrica que á consecuencia de la atonía de las fibras musculares, podría producirse.

El hielo tiene la grandísima ventaja de calmar la sed aun cuando se emplee en pequeña cantidad; merced á él se pueden suprimir las enormes cantidades de bebida que en otros casos se hacen necesarias y cuyo efecto más inmediato es debilitar las energías digestivas.

Por todos estos conceptos debemos considerar al hielo no solamente como de uso infuso en la mayoría de los casos si que también como muy útil en los usos ordinarios de la vida. Prescindiendo de las múltiples aplicaciones que tiene y que hace sea considerado en casi todas las naciones como artículo de primera necesidad, y reduciéndonos á su uso como bebida, no podemos menos de asignarle el primer papel en esta época del año en que solamente á su beneficio nos proporcionamos un medio heróico seguro para calmar la sed, sin necesidad de ingerir grandes cantidades de líquido.

Pero el hielo, como todas las sustancias que forman parte integrante de nuestra alimentación, así como merced á ellas vivimos y reparamos nuestras pérdidas, así mismo pueden convertirse en causas de enfermedades desde el momento en que perdiendo su pureza habitual adquieren gérmenes nocivos capaces de arraigar en nuestro organismo, exponiéndose á los terribles embates de enfermedad y llegando hasta su destrucción y muerte consecutiva. Así es que debemos vigilar con especial empeño el agua de donde procede el hielo. El hielo natural procede generalmente de aguas estancadas que, por su falta de renovación, antes de helarse, contienen grandes cantidades de materias orgánicas que las impurifican y se corrompen, saturándose de gas sulfúrico por la descomposición de los sulfatos.

El empleo de estas aguas como bebida, produce una intoxicación lenta que da idénticos resultados á la malaria procedente de los efluvios pantanosos. Aparte de esto, bien sabido es que estas aguas pueden contener gérmenes de otras enfermedades infecciosas; Cornil ha llamado la atención de la Academia de Ciencias de París acerca de la propagación de la fiebre tifóidea por el uso del hielo natural, y hace pocos días, en Madrid se recordó al municipio que debía poner en vigor la disposición que votó unánimemente acerca de la necesidad de someter á previa inspección facultativa los pozos de hielo que surtían de hielo natural. Todo esto está perfectamente fundado en el hecho de contener gérmenes el agua que se congela y en el de no destruir sino temporalmente la actividad de los mismos, las temperaturas de 5°, 10° y 15°.

Bajo el punto de vista higiénico, el hielo artificial tiene la gran ventaja sobre el natural de proceder de agua en las mejores condiciones de salubridad y de congelarse á una temperatura bastante inferior que llega muchas veces á los 25°. Pero el mejor medio para conseguir que el hielo sea completamente aséptico, es decir, que no pueda contener germen alguno, es ó hacer hervir previamente el agua á una tempera-

tura de 140°, lo cual se consigue practicando la ebullición bajo la presión de algunas atmósferas, ó fabricar el hielo con agua destilada recientemente filtrada al través de un filtro de carbón ó de porcelana. De este modo y por una congelación lenta se obtiene el hielo cristalino, absolutamente puro, y exento de gérmenes de toda especie.

El hielo, en estas condiciones, puede emplearse sin temor alguno, siempre y cuando el cuerpo no se encuentre en activa transpiración por enérgicos ó sostenidos ejercicios musculares, ó en digestión ya comenzada, ó sea á las una ó dos horas, inmediatamente después de las comidas. Bajo el punto de vista de la producción de enfermedades infecciosas, no debemos temerle poco ni mucho, pues en este caso está exento de toda clase de gérmenes y es incapaz de llevar en sí elemento alguno de perturbación orgánica.

Por otra parte, debemos llamar la atención de las autoridades acerca de la conveniencia de la inspección facultativa de los pozos de donde se surte de hielo natural; para inutilizarlos en caso de no reunir las condiciones de potabilidad y salubridad las aguas que en ellos se depositan, y asimismo, de averiguar minuciosamente bajo el punto de vista higiénico las condiciones en que se fabrica el hielo artificial, especialmente bajo el concepto de examinar el agua de que se sirven para dicha fabricación.

DR. A. DE MARTÍN.

Exposición Colombiana en Chicago

La séptima ciudad del mundo.—Casas de veinte pisos.—Progresos de Chicago.—900 trenes diarios.—Programa de la Exposición.

El 1.º de Mayo se celebrará en Chicago una Exposición universal que coincide con los festejos del cuarto Centenario del descubrimiento de América, y sin duda, á juzgar por el impulso que se le está dando á este futuro certamen, será uno de los más brillantes que se han conocido.

Chicago, una de las poblaciones más importantes de los Estados Unidos norteamericanos, enclavada en el Estado del Illinois, es el prototipo de la ciudad americana por su edad, extensión y adelanto. Hace sesenta años, según el informe del Gobierno, la formaban tres familias, que habitaban en cabañas de troncos de árboles. Hoy comprende una población de 1.250.000 habitantes, que la eleva á la categoría de séptima ciudad del mundo.

Tienen sus calles 2.000 millas de extensión, parte al frente de un río—50 millas,—y unas 20 al frente de un lago, el Michigan.

Condenado hace medio siglo como pantano insalubre, el Chicago de hoy se vanagloria de su estado sanitario, el cual es excepcional, pues el cálculo aproximativo de las personas que mueren es de 17,49 por 1.000, que comparativamente con cualquier otra ciudad del mundo, teniendo el mismo número de habitantes é iguales dimensiones, es muy favorable.

El área de Chicago hace cincuenta años era reducidísima. Hoy abarca más de 170 millas cuadradas dentro de su término municipal. También, hace veinte años, fué arruinada por un desastre sin igual en la historia moderna: un incendio destruyó cerca de 20.000 edificios, resultando una pérdida de 200 millones de pesos, de cuya

catástrofe no queda, sin embargo, ni vestigio en la ciudad actual.

Chicago posee edificios de tal magnitud que no son igualados en ninguna otra parte. Con inmensas construcciones de 10, 12, 16 y hasta de 20 pisos, en una de las cuales se reunieron una vez más de 20.000 personas.

La naturaleza misma parece haber ayudado los esfuerzos del hombre para convertir el pantano antiguo en una incomparable metrópoli moderna. El término medio de la temperatura desde 1.º de Mayo al 30 de Noviembre es de 59,6º Fahrenheit.

Las condiciones excepcionales favorables á la salubridad de que goza Chicago son debidas en gran parte á su magnífico sistema de parques y bulevares. Los parques comprenden un área de cerca de 2.000 acres. Los bulevares presentan sus vías sin ninguna interrupción alrededor de la parte central de la ciudad, abarcando más de 30 millas y guardando desde 100 á 200 pies de anchura.

Hace medio siglo, la llegada de cierta escuadra, como la que mandaba Colón hace cuatrocientos años, hubiera sido un acontecimiento de importancia en Chicago, el que es hoy el segundo puerto de los Estados Unidos respecto al tonelaje, y sobre todo por el número de los vapores que entran y salen. Más de 25.000 buques, con un tonelaje de casi 9.000.000 de toneladas, llegan y salen todos los años. En todos los ramos de industria el progreso de Chicago ha sido fenomenal, hasta el punto de que la misma ciudad constituirá una de las más notables exhibiciones del país.

La sola carnicería que representaba la industria de su clase primitivamente en Chicago ha dado lugar á una industria que anualmente recibe más de 10 millones de cabezas de ganado en pie, vatuada en 200 millones de pesos, y buques cargados con más de 1.000 millones de libras de carne preparada, además de un millón de cajas de carne en latas y barriles de tocino.

La familia humana mira á Chicago como la despensa de provisión anual, puesto que anualmente pasan por allí cerca de 400 millones de fanegas de trigo, maíz, avena, centeno y cebada, agregando cerca de dos millones de barriles con harina.

Para dar abasto á este tráfico tan considerable, además de las vías por agua, hay 27 líneas de ferro-carril que terminan en Chicago. Existen seis estaciones centrales en la ciudad, cuyas estructuras son cómodas y hermosas; además hay dos estaciones que son de uso exclusivo de los propietarios de ellas.

El pasajero puede tomar su dormitorio en uno de los coches lujosos que salen de allí, y sin cambio alguno llegar á todos los puertos de mar principales de los Estados Unidos, como á todas las líneas de ferro-carriles que van á Canadá en el Norte, y á Méjico en el Sur. Novecientos dos trenes de pasajeros entran y salen de Chicago todos los días, de los cuales 248 son expresos ó directos. Se calcula que de 175.000 personas llegan y salen de Chicago diariamente.

Para el servicio interior de la población hay establecido un sistema de tranvías de cable y de caballos, y sin número de ferro-carriles cruzan la ciudad en todas direcciones, capaces de transportar diariamente á cinco millones de pasajeros.

Además de una organización admirable de policía, hay un servicio de incendios perfectamente montado.

—Muchísimas,—repuso Mr. Courtois;—la péndola que hay en mi salón se encuentra en ese estado hace mucho tiempo.

Mr. Lecoq reflexionaba.

—Puede,—dijo,—que el señor juez de paz tenga razón; pero siempre queda de mi parte la probabilidad, por más que sepa que la probabilidad no basta para un negocio como este. Es necesaria la certidumbre; por fortuna nos queda un medio de prueba y es la cama; yo apuesto á que está deshecha.

Y dirigiéndose al alcalde repuso:

—¡Necesitamos un criado!

—No hay necesidad; yo os ayudaré y lo haremos más pronto.

Al punto entre los dos levantaron la colgadura depositándola todo en tierra.

—¿Eh?—dijo Mr. Lecoq,—¿tenía yo razón?

—¡Cierto,—dijo Mr. Domini sorprendido,—la cama está deshecha...

—Deshecha, sí,—repuso el agente con aire de triunfo,—y sin embargo no se han acostado en ella.

—Pero... quiso objetar el alcalde.

—Estoy seguro de lo que digo, repuso el agente,—han abierto el lecho, se han revolcado quizá en él, han estrujado las almohadas las sábanas, pero á pesar de todos estos cuidados que se han tomado no han podido darle, para una vista experimentada, el aspecto de una cama en que han dormido dos personas. Deshacer una cama es muy difícil, mucho más que hacerla; para hacerla hay un sistema conocido

Posee 56 bombas de vapor, 12 químicas, 21 carros con escaleras y ganchos, 3 botes de incendios, 1 carro con tubos y torre de agua, contando con 380 caballos y 800 hombres.

No hay que decir si esta ciudad, que se halla situada á orillas del lago Michigan, tendrá agua en abundancia.

La Administración de Correos en Chicago es una de las primeras del mundo. Durante un solo año circulan más de 500 millones de paquetes. Para la distribución de la correspondencia hay 856 empleados.

Se comprende, pues, por esta rápida reseña de Chicago, cuán importante será una Exposición en una ciudad de este género.

La Exposición, que tendrá carácter internacional, se abrirá el 1.º de Mayo de 1893 y no se cerrará hasta el 30 de Octubre del mismo año.

Comprenderá las siguientes secciones principales: Agricultura, alimentos y productos alimenticios, maquinaria agrícola y sus accesorios.—Horticultura y floricultura.—Ganados, animales domésticos y salvajes.—Pescados, pescas, productos mariscos y aparatos para pesca.—Minas, minería y metalurgia.—Maquinaria.—Transporte de efectos, ferro-carriles, buques y vehículos.—Manufacturas.—Electricidad y aplicaciones eléctricas.—Bellas artes, plástica y decorativa.—Artes liberales, educación, ingeniería, obras públicas, arquitectura, música y drama.—Nacionalidad, arqueología, progreso del trabajo é invención, exhibiciones aisladas y colectivas.—Bosques y productos campestres.—Publicidad y promoción.—Negocios extranjeros.

Cada una de estas secciones estará instalada en apropiados departamentos, formando hermosos palacios y gallardos pabellones.

Aunque indudablemente el área para la exhibición venidera es extensa, será siempre conveniente que los expositores soliciten con tiempo oportuno el terreno que habrán de ocupar sus artículos.

Para facilitar á los expositores los medios de envío de sus productos, y para tener representación la ciudad misma donde se celebrará la próxima Exposición, se han fundado varias Compañías, siendo una de las más importantes y que mayor garantía ofrecen la conocida por *Columbian Exposition International exhibit and information Company, 301 and 303, Rookery Building, Chicago*.

Los expositores obtendrán en este centro, creado ex profeso, todos cuantos informes necesiten relativos á dicha Exposición.

Juicio oral importante

La segunda sección del juicio oral de la causa de Cervera, ha variado por completo el rumbo de este proceso merced á la declaración de la niña Sebastiana Balaguer, la desgraciada criatura que salvó la vida en aquel sangriento hecho, y en virtud también de un oficio del teniente de la guardia civil señor Rogueira.

Dijo Sebastiana que tres hombres, «Lo Ratat lo bell» Bautista y Vicente entraron en la casa y la causaron una herida en la cabeza y otra en el cuello; que «Lo Ratat» mató á su padre y á su madre y Bautista á su hermanito é intentó hacer lo mismo con ella; que «Lo Ratat» llevaba una escopeta y Bautista una faca; que Vicente no entró en la casa; que cuando ella volvió en sí se

para acostarse dentro, darla calor. Un lecho es uno de esos testigos terribles que no engañan jamás; en éste no se han acostado.

—Sabemos que la condesa se hallaba vestida; pero el conde podía haberse acostado antes.

El juez de instrucción, el médico y el alcalde se habian acercado.

—No, señor,—repuso Mr. Lecoq,—y puedo probarlo; la demostración es muy fácil, y después de haberla oído, un niño de diez años conocería que este desorden es puramente artificial.

Levantó suavemente la colcha y la sábana de encima hasta la mitad del lecho, diciendo así:

—Estas almohadas están arrugadas las dos, ¿no es verdad? Pero en cambio la parte posterior está intacta; no encontrareis ninguno de los pliegues que dejan el peso de la cabeza ó de los brazos. Y no es eso todo: mirad el lecho desde la mitad hasta el término de abajo; ved cómo la colcha y las sábanas están remetidas perfectamente; deslizad como yo la mano por dentro y sentireis una resistencia que no encontraríais si dos piernasse hubieran extendido hasta este sitio, mucho más que el conde de Tremorel era bastante alto para ocupar el lecho en toda su extensión.

Tan clara era la demostración de Mr. Lecoq, tan palpables sus pruebas, que no había medio de dudar.

—Y esto no es nada aún!—continuó.—Examinemos el segundo colchon; rara ve

Folleto de LA ALMUDAINA 20

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

(Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

hay que hacerles esta justicia, pero al fin han calculado. Tenían intención de extrañar á la justicia engañándola en la hora.

—No veo con qué objeto,—dijo Mr. Courtois.

—Es muy sencillo,—repuso Mr. Domini.—Era de gran interés para ellos hacer creer que el crimen se había cometido después de pasar el último tren que se dirige á París. Dejando á sus camaradas á las nueve en la estación de Lyon, Guespin podía estar aquí á las diez, asesinar á sus señores, apoderarse del dinero y volverse á París en el último tren.

—Esas suposiciones son admirables,—exclamó el padre Plantat.—Pero entonces, ¿por qué Guespin no ha ido á reunirse con sus compañeros? porque esto hubiera justificado su conducta á los ojos de la justicia.

Mientras esto pasaba, el doctor Gendrou habíase sentado en la única silla que había quedado intacta, y reflexionaba en la repen-

tina indisposición que había sentido el padre Plantat al hablar de Robelot el tonelero.

Las reflexiones del juez de paz le sacaron de su meditación y se levantó.

—Pero hay otra cosa,—dijo,—el adelanto de la hora, muy útil para Guespin, era fatal para Juan Sin-Pena, á quien creéis su cómplice.

—Puede ser que Juan Sin-Pena no haya sido consultado sobre este asunto,—exclamó el juez;—en cuanto á Guespin, tenía altas razones para no ir á la boda, porque su turbación después de tal delito le hubiera perjudicado más que su ausencia.

Mr. Lecoq nada decía; como el médico á la cabecera del enfermo, quería estar seguro de su diagnóstico y observaba.

Había vuelto á la chimenea y de nuevo hacia pruebas con el reloj que dió sucesivamente las once y media, las doce y la una.

Entregado á esta ocupación, murmuraba:

—¡Aprendices!... ¡bribones de ocasión! Ya se vé, no se piensa en todo; se adelantan las manecillas de un reloj y se olvida la campana; viene luego un agente de policía viejo zorro que conoce estas artes, las descubre, y está la mecha encendida.

Mr. Domini y el padre Plantat guardaban silencio; Mr. Lecoq se volvió hacia ellos.

—El señor juez,—dijo,—creo que está ahora seguro de que el asesinato se ha cometido antes de las diez y media.

—A menos,—observó el padre Plantat,—que no esté descompuesta la campana, que sucede alguna vez.

alimentó con garbanzos y vió al cerdo cómo devoraba los brazos de su padre, mientras que el perro le hacía fiestas y se alimentaba con los garbanzos que a la niña le sobraban.

Pregúntele el defensor si todo lo que ha contado ahora se lo ha enseñado su abuela, y la niña contestó que no. Negó también que la abuela le haya enseñado á los procesados para que se fijase en ellos.

Se procede á una rueda de presos; entre ellos está Lorenzo Besalduch, á quien reconoce la niña, pero dice que se llama Fernando y que éste no estuvo en su casa cuando se cometió el crimen. Reconoció también á los demás procesados y de Pascual Escuder, dice también que es inocente.

En el oficio del teniente de la guardia civil, leído por el fiscal después de practicada la anterior diligencia, se manifiesta que hay algún procesado inocente, y hay alguno que no está procesado y debe estarlo. El fiscal pide que se suspenda el juicio y se proceda á una información supletoria, y la Sala, después de deliberar, lo acordó así.

Por lo tanto se ha suspendido la vista, y dejado sin efecto todo lo actuado desde que se terminó el sumario.

El teléfono en Suecia

Suecia es uno de los países que han mostrado más iniciativa y originalidad entre las naciones de segundo orden, todas las cuales tienden á no separarse del camino que les trazan Francia, Inglaterra ó Alemania.

En materia de ferrocarriles fué el primer país que adoptó como vía general la de un metro, y ahora en teléfonos toma un camino tan nuevo y, á nuestro entender, tan fundado, que nos parece que tendrá Suecia el gusto de ver que los demás países adoptan un plan tan razonable. Sabido es que el teléfono no produce ni remotamente toda la utilidad que pudiera á causa del elevado coste del abono.

De aquí que resulte ahora una conveniencia y comodidad de que están privados todos aquellos para quienes el abono al teléfono no les produce una utilidad superior al costo y todos aquellos para quienes un gasto de 200 ó 300 pesetas al año es indiferente.

Los suecos han adoptado un plan que hace el teléfono asequible á una parte infinitamente mayor de la población, dividiendo en dos partes la retribución del servicio. La una es un abono fijo por la instalación; la otra es un pago en relación con el uso. El pago anual por tener la instalación hecha es sólo de 12'50 pesetas al año, y el pago por servicio es de 10 céntimos de peseta que paga el que pide comunicación con otro por cada vez que lo hace. El pago del servicio es automático, pues no puede llegar la corriente á la estación central sino cuando se cierra el circuito depositando en él la pieza de 10 céntimos.

Reclamación

de un cuadro de Murillo

La Hermandad de la Santa Caridad de Sevilla ha dirigido al señor ministro de Fomento, según dijimos, una larga y razonada exposición en demanda del cuadro, que alega es de su propiedad, titulado «Santa Isabel curando á los pobres», obra de Murillo, y que hoy se encuentra en poder de la Academia de San Fernando.

En dicha exposición se rebaten los argumentos que se aducen en el dictamen de la referida Academia, argumentos que pueden reducirse á los siguientes:

1.º La Hermandad de la Santa Caridad de Sevilla regaló libre y espontáneamente el cuadro de su propiedad «Santa Isabel» de Murillo, al mariscal Soult, que á la sazón, con numeroso ejército, ocupaba y dominaba en Sevilla, y por tanto perdió todo derecho á tan valiosa joya.

2.º Aunque la propiedad de la hermandad de Sevilla no se hubiera extinguido por la donación hecha en 1810, habría caducado por la prescripción, dado que asiste á la Academia, para invocar la buena fe, el justo título y la posesión continuada por setenta y cuatro años.

Por su parte, la Hermandad de la Santa Caridad de Sevilla niega que dicho cuadro fuera donado jamás al mariscal Soult, y á este propósito parangona palabras del señor D. Pedro de Madrazo, ponente del expresado dictamen de la Academia de San Fernando, quien en una obra suya, *España artística y monumental*, califica de «botín del ominoso invasor» los cuadros llevados por el rapaz mariscal á Francia, entre los cuales figuraba el lienzo de «Santa Isabel» de Murillo, causante de este litigio.

La Academia se funda para retener este cuadro en cartas donde se hace mención de

él como cosa donada al sobre dicho mariscal; pero estos documentos tienen la particularidad de estar escritos por franceses, cuyo interés en no devolver aquella joya del arte era natural, siendo, por consiguiente, parcial su testimonio.

Comprendemos que la Academia de San Fernando defiende encarnizadamente su posesión, pues la «Santa Isabel» de Murillo es una de las obras maestras pictóricas con que se enorgullece nuestra patria, y de la que los artistas recibirán eternas enseñanzas donde quiera que esté colocada.

La instancia de la Hermandad de Sevilla ha sido redactada con copiosa erudición y notable estilo por D. Manuel Gomez Imaz y á nuestro entender demuestra la justicia de su pretensión al mismo tiempo que la inconveniencia de centralizar hasta lo absurdo en la corte las riquezas artísticas patrimoniales de cada ciudad y corporación.

NOTICIAS

De Madrid

Un terrible incendio se ha declarado en el monte llamado Solana de los Prados, propiedad de la señora duquesa de Medinaceli.

El voraz elemento se propagó con tanta rapidez, que en pocos momentos, se extendió por unas 30 hectáreas, quemándose más de 2.000 pinos, jara y muchos arbutos.

Los pérdidas son de importancia. No se sabe si el incendio ha sido ó no casual.

También el martes ardieron dos casas en Baeza. Las pérdidas fueron grandes.

—La *Gaceta* ha publicado el anuncio del Consejo de gobierno del Banco de España, convocando á Junta general extraordinaria de accionistas para el día 24 del corriente mes, á fin de tratar de la reforma de los estatutos con arreglo á la ley que reorganiza dicho establecimiento.

—Leemos en *La Epoca*: «Como las costumbres, de igual modo que los libros; se traducen entre nosotros del francés, anúnciase ahora un proceso, la vista del cual, aunque es posible que se celebre á puerta cerrada, es de suponer que dará qué hablar.

Trátase, para decirlo en pocas palabras, de una señora que se ha olvidado de pagar una cuenta, importante 10 ó 12.000 duros, á su modista, y que ahora; cuando á ruegos de esta ha vuelto en sí, pone obstáculos para satisfacer su deuda.»

—Han pasado á informe del Consejo de Estado los expedientes para la concesión de dos suplementos de crédito al ministro de la Gobernación con destino á gastos de material de Correos y Telégrafos y de Beneficencia y Sanidad.

—Dice un periódico que se trata de la adquisición por el Estado del edificio que el Banco de España posee en la calle de Atocha, para instalar en él las oficinas de la dirección de la Deuda pública, de la Caja de Depósitos y de la Junta de clases pasivas.

En el caso de adquirirse, comenzarán inmediatamente las obras necesarias para la traslación de las mencionadas oficinas.

De la Capital

En el vapor-correo que llegó ayer de Ibiza y Alicante fueron traídas las 34 vacas bravas y siete toreros ó novillos para padrear que el colono del predio San Sant Martí ha adquirido, procedentes de algunas ganaderías de Castilla y Andalucía.

Estas reses por disposición del Sr. Gobernador civil, debieron de ser desembarcadas á las doce de la pasada noche, hora en la cual debían ponerse en camino para trasladarse al predio mencionado.

Al cerrar la presente edición, que fué buen rato después de la hora mencionada, no tenemos detalle alguno del desembarco y de la forma como fueron conducidas, de modo que ignoramos si la seguridad del público estaba tan garantida como era de desear.

Sea como fuere, tenemos el fundado temor de que sobrevenga algún disgusto en la traslación, que forzosamente debe efectuarse por carreteras y vías públicas de mucho tránsito y también por dentro de poblaciones.

Los hermanos Sellarés han dado á luz con destino al *Album de Mallorca*, una nueva lámina en fototipia, que representa el edificio que un tiempo fué ermita y monasterio del Puig de Pollensa, con su oratorio fundado en 1348.

Es una exactísima reproducción, que en nada desmerece de las que han sido ya publicadas con destino á dicho *Album*.

Hoy vuelve á ser día de gala por celebrarse la fiesta onomástica de S. M. la Regente D.ª María Cristina de Hapsbourg.

Los festejos propios de estos días volverán á verificarse, tales como hacían las

salvas de ordenanza, vestir las tropas de gala, etc. pero no habrá recepción en Palacio.

El vapor *Pinzón* fondó ayer en nuestro puerto procedente de Valencia de donde trajo 25 cajas y 24 piezas maquinaria para el ferro-carril, y 4 cajas conteniendo piezas para coches con destino al tranvía.

El domingo por la mañana perecieron ahogados en la cala llamada Escalonada de la Rápida, dos niños de siete y ocho años, que con sus padres vecinos de Porreras, habían pasado á dicho sitio para tomar baños.

Reparada la avería en la máquina, saldrá hoy para Barcelona y Marsella, el vapor *María*.

Unos cuantos operarios se ocupan en sacar las piedras que cayeron al mar cuando se construía el murete de sostén del terreno que se ganó al mar frente la Lonja, con el fin de que las barcas pescadoras puedan atracar á tierra sin peligro alguno.

De El Liberal Palmesano:

«El señor Gobernador de la provincia, en oficio del 18 del corriente, participa á seis vocales de la Junta de Defensa contra la Filoxera que el Excmo. señor ministro de Fomento en fecha de 1.º de Junio último, dispuso dejarles cesantes y nombrar en sustitución de aquéllos á don Felipe Villalonga, don Joaquín Gual, don Guillermo Montís, don Antonio Marcel, don Jorge Perelló y don Joaquín Rovira, todos en concepto de viticultores.

Los destituidos son D. Mariano Canals, don Pedro Estelrich, D. Francisco Roselló, D. Pascual Ribot, D. Antonio Llompard y D. Miguel Socías y Caimari, también viticultores todos y cuyo nombramiento databa según noticias, desde que se creó dicha Junta.»

Se ha concedido jubilación, fundada en su edad, al maestro de la escuela pública de Porreras D. Pascual Ibarra y Santamaría.

Se ha resuelto iluminar por medio del gas el catafalco que imitando la torre Eiffel se está levantando en la calle del Sindicato, para contribuir á la fiesta que aquellos vecinos dedican á Santiago Apóstol.

A juzgar por los preparativos promete ser lucida la fiesta callejera del barrio de la plaza del Aceite que se celebrará el próximo sábado. La banda del Sr. Cussini está ensayando el magnífico bailable de la *Gioconda* que tocará en uno de los catafalcos; no faltando, como se supone, el indispensable baile de boleros en la víspera de la fiesta.

En el Gobierno de esta provincia, se recibió el lunes el siguiente telegrama:

»Ministro Gobernación á Gobernadores. Habiéndose acordado que mañana 21 cumpleaños de S. M. la Reina no se verifique recepción alguna, lo participo á V. S. para su conocimiento.»

Copiamos este telegrama para que se vea si eran fidedignas y auténticas nuestras noticias de que en los centros oficiales se habían recibido órdenes suspendiendo la recepción.

Parece, sin embargo, que á la capitania general no llegaron tales órdenes y como es natural, no se suspendió tal solemnidad.

El sábado, día del apóstol S. Jaime, tendrá efecto en la bonita iglesia parroquial que lleva su nombre una función solemne en cuya misa mayor se cantará la partitura del maestro señor Torrens por una numerosa orquesta dirigida por el señor Cussini, de la cual formarán parte muchos aficionados y un coro muy nutrido.

El sermón panegírico estará á cargo del orador D. Bernardo Matas.

Ayer vino de Felauitx un vapor inglés con cargamento de vino.

Los funerales del General Armiñán

A las once de la mañana de ayer, en la Real Capilla de Sta. Ana y S. Jaime del palacio de la Almudaina, se verificaron solemnísimas exequias para sufragio del alma del que fué nuestro Capitán General Excelentísimo Señor D. Manuel Armiñán, á las cuales concurrieron en representación del Sr. Obispo ausente, el M. I. señor D. Enrique Reig, Gobernador eclesiástico S. P.; el capitán general interino Sr. López Pinto, los señores generales y jefes de esta guarnición; los señores oficiales de todos los cuerpos é institutos del ejército que guarnecen esta plaza, el Presidente de esta

Audiencia territorial desde una tribuna, el Sr. Presidente de la Diputación provincial, el Sr. Delegado de Hacienda y muchos funcionarios públicos y personas amigas del difunto general ó de su familia.

Asistió al patio del Real Palacio una compañía del regimiento infantería de Filipinas con la bandera, banda de cornetas y música. Poco antes de empezar los divinos oficios el Abanderado al son de la marcha real entró la bandera en la iglesia llevándola hasta el presbiterio en donde la tomó el M. I. Sr. Rector palatino y la depositó enhiesta en un pié colocado expresamente, al lado del representante del Sr. Obispo, custodiándola dos gastadores con las armas presentadas.

En medio del templo se levantó un túmulo de un solo cuerpo, cubierto, como el altar mayor y el presbiterio, de rico paño negro con las armas de la antigua corona de Aragón, y en su parte más elevada se colocó el casco, espada y bastón de mando del finado y una hermosísima corona de plata que la guarnición había costeado expresamente para este acto.

En frente del túmulo y en la parte anterior, había un trofeo de armas levantado con inteligencia y en el que figuraban utensilios militares y demás, desde la pieza de artillería hasta la pala de gastador.

En cada uno de los ángulos del túmulo, ante el cual ardían veinte blandones de fincera amarilla daban la guardia de honor cuatro soldados pertenecientes, uno al cuerpo de ingenieros, otro al arma de artillería, otro á la de infantería y otro á la de caballería, los cuales se relevaban de tiempo en tiempo lo mismo que los gastadores que custodiaban la bandera.

Celebró el divino oficio el M. I. Sr. Teniente Vicario castrense, asistido por otros tres presbíteros pertenecientes á su jurisdicción, entre ellos el capellán del batallón cazadores de Figueras, con licencia en esta plaza, cantando en el coro la misa fúnebre una nutrida orquesta de la que formaban parte numerosos cantantes.

El funeral, pues, fué solemnísimamente, tan suntuoso como propio de la alta persona á quien se dedicaba y de la Regia capilla en donde tuvo efecto, mereciendo elogio de cuantos asistieron la majestuosa sencillez con que estuvo decorada, la suntuosidad de la iluminación y la adecuada distribución de localidades para acomodar, según sus respectivas jerarquías, á los personajes que acudieron á rendir el último tributo de amistad y consideración al que en vida fué un militar pundonoroso y un cumplido caballero y cuya memoria después de muerto será venerada y tenida en la mayor estima.



OCTAVO ANIVERSARIO
del fallecimiento de la Señorita
DOÑA JOSEFA ORTIGOSA SOLIS

Las misas y otros sufragios que se celebren mañana de ocho á nueve en la Real Capilla de Palacio, serán por el eterno descanso del alma de la finada.

Sus afligidos padres y hermano, ruegan á sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 de Julio:

Marina.—Ley fijando las fuerzas navales para el año económico de 1891 á 92.

Gobernación.—Real decreto disponiendo que el 9 de Agosto próximo se proceda á la elección parcial de un Diputado á Cortes en el distrito de Tineo (Oviedo).

—Otro ídem que el 16 de Agosto próximo se proceda á la elección parcial de un diputado á Cortes por el por el distrito de Ultera (Sevilla)

Fomento.—Real decreto nombrando jefe de Administración de cuarta clase, oficial de la de terceros de este ministerio á D. Joaquín Aquirac y López de Cerain.

—Otro aprobatorio del proyecto formado para la reconstrucción del templo de los Mártires y de Santa Engracia de Zaragoza.

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando para la canongía, vacante en la Santa Iglesia catedral de Segovia por defunción de D. Antonio Quijano Calderón, al Presbítero Licenciado D. Epifanio Marinas de Dompedo, propuesto en el primer lugar de la terna formulada por el tribunal de oposición.

—Ídem para la canongía vacante en la Santa Iglesia Metropolitana de Granada por promoción de Don Emilio de la Rosa y Ruiz, y no aceptación del electo Don Juan de la Torre Olmedo, al Presbítero D. Federico González y Solano Licenciado en Derecho Canónico.

—Ídem promoviendo á la Dignidad de Arcipreste, vacante en la Santa Iglesia Catedral de Tuy por promoción de D. Ramón Plaza Blanco, al Doctor Don Luciano Fontán, Canónigo de la misma Iglesia.

—Reales decretos referentes á movimiento de personal en la magistratura.

Bolstín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 19 de Julio:

Llamamiento á Bartolomé Coll, mozo del cupo de Andraitx.
Exposición del reparto de la contribución territorial de Palma.
Sentencia del juzgado del distrito de la Lonja de este partido judicial dictada en autos sobre estinción de hipoteca.
Cuenta de caja del municipio de Mahón.
Requisitoria para la captura de Arnaldo Cantallops contra quien se sigue causa sobre esta.
Subasta de la confección de trajes para los correjidos de la penitenciaría militar de Menorca.
Contrata del suministro de artículos de consumo á las factorías militares de Mahón.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas
Continúan en San Nicolás: exposición á las seis, y á las diez, tercia y misa mayor; por la tarde á las seis los actos de coro y concluidos se reservará.
Otras funciones
En San Jaime, por la tarde, se cantarán los actos de coro con toda solemnidad, en preparación á la festividad del Santo Apóstolico y Titular de dicha iglesia.
En Santa Cruz, al anocheecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

Visita á la corte de María

A la Virgen de las Mercedes, en la Merced.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos
Dia 20.—Varones, 3; Hembras, 1
Matrimonios
Dia 20.—D. Salvador Montaner Vega-Verdugo, con doña Petra Villalonga Vega-Verdugo.
Defunciones
Dia 22
Juan Puig Marroig, de 2 años, la Soledad, de derrame seroso.
Magdalena Cálafell Bauló, viuda, de 67 años, Hospital, de apoplejía.
Josefa Bisquerria Estades, casada, de 54 años, la Soledad, de afección cardíaca.
Antonia Salord Escandell, de 27 meses, calle de Bauló, de catarro bronquial.
Margarita Cervera Roca, de 2 años, Plaza de la Puerta de Jesús, de enterro colitis.
Catalina Lladó Melis, de 1 día, calle de S. Miguel por no ser viable.

Hospital civil

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente densa: hay algunos scirrus y arboles sobre el poniente: los horizontes claros y arbolados los del levante y mediodía.
Idem del viento.—Brisa suave del S.
Idem de la mar.—Rizadita y cenicienta.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigía de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS
Dia 22
Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bosch, con 24 trip. 15 pas. y valija. De Ibiza en 8 horas.
Vapor español Pinzón, de 518 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. Leopoldo Menendez, con 22 trip. 15 pas. y efectos. De Valencia en 12 horas.

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)
Funerales en Barcelona
Barcelona 22 á las 1'30 t.

Esta mañana se han celebrado en la Iglesia de Nuestra Señora de Belén los funerales para el eterno descanso del general Armñán costeados por la familia del finado.
Ha asistido á ellos una numerosa concurrencia de militares de todos los cuerpos, entre ellos todos los generales de brigada y de división que se hallan en Barcelona y comisiones de todos los cuerpos é institutos presididos por el Sr. Ahumada, Capitán general interino.—Amengual.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)
De Portugal
Madrid 22 á las 2'10 t.

Se complica por momentos la situación del vecino Reino.
Se han hecho algunas prisiones, continuando los Retenes en los edificios públi-

cos, mientras que numerosas patrullas recorren las calles de Oporto.

Los republicanos

Madrid 22 á las 2'50 t.
En la reunión celebrada por los republicanos de la minoría coalicionista quedó fijada la fecha para empezar los trabajos de propaganda por varias provincias.
Calma política.

Noticias varias

Madrid 22 á las 3'15 t.
En la recepción que se celebrará en el palacio de Ayete el día 24 del actual, cumpleaños de S. M. la Reina, solo asistirá el elemento oficial.
Los conservadores desmienten las noticias de algunos periódicos que dicen que durarán tres años en el poder, pues aseguran conservarlo más tiempo.
Dícese que en la crisis de otoño no saldrá del ministerio el Sr. Cos-Gayón.

Consejo de Ministros

Madrid 22 á las 3'30 t.
El consejo de Ministros que se aplazó ayer, se celebrará hoy en casa del Sr. Cánovas.
Los señores Cánovas y Beránger, Ministro de Marina, han convenido en la necesidad de la pronta construcción de cruceros de 2.000 toneladas.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

Servicio de trenes que registrará desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana. 15 y 4 (mixto), tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y bado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with financial data: Palma 22 de Julio, Dinero, Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima, Madrid Julio 22, Barcelona 22 Julio, Paris 22 Julio.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar table for July 23 and 24, including moon phases, sunrise/sunset times, and events like 'Estreno de la ópera Fatucchiera' and 'Muere el infante don Carlos'.

IMPORTANTE MUEBLES CASI DE BALDE

Pelaires, 48—JOAQUIN CUENCA—Pelaires, 48

En vista del éxito inesperado que tuvo la liquidación anunciada en este establecimiento y de las numerosas y repetidas demandas de muebles y objetos de ebanistería que por efecto de ella se hicieron y continúan haciéndose, el dueño del mismo ha resuelto continuar la construcción y venta de los dichos muebles, fijándoles precios iguales á los que rigieron en la liquidación del mes de Junio.

El establecimiento permanecerá abierto hasta las 9 de la noche y cada mueble ó pieza sea la que fuere, llevará un cartelito en el que constará el precio.

Pelaires, 48—JOAQUIN CUENCA—Pelaires 48

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturio Padró.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 en todas las farmacias.

CAMPANAS

En el almacén de hierro de D. Cayetano Gomila, Plaza de la Lonja número 28, se ha recibido un extenso y variado surtido, procedente de la editada fábrica de D. Buenaventura Pallés, de Barcelona.
En el mismo establecimiento se compran y cambian también las...

Borraco se desea comprar uno de Argel, de pequeña alzada, que no tenga más de cinco años.
Informarán en la imprenta de este periódico.
BILLAR.—Hay uno que se desea alquilar. En esta imprenta darán razón.
ALMONEDA.—De muebles últimos días. San Felip 29 y 31.—2.º derecha.

Linea de vapores Transatlánticos DE E. PI Y C.ª

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos, para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos, con escalas en Mayaguez, Ponce y Matanzas.

En la 1.ª quincena de Agosto, saldrá el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7.

NOTA: Se suplica á los Sres. cargadores denota con la mayor anticipación posible de la carga que se propongan embarcar, por ser muy limitada la cabida disponible para el presente viaje.

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO
Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.

Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDORES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO Ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.

Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.

Baños de mar

naturales en la Portella
Queda abierto al público el acreditado establecimiento de baños de mar, situados en las afueras de la Portella, en el cual hallarán los Señores bañistas todas las comodidades aseo y buen servicio de los años anteriores.

La sección de baños económicos establecidos en el punto llamado El Ronet, quedará en breves días abierto al servicio esclusivo de las mugeres.

Isla Marítima Ferias en Valencia

Gran rebaja en los precios de pasajes

Esta empresa, teniendo en cuenta las ferias que se han de celebrar en dicha ciudad durante los días 20 al 31 del actual y deseosa siempre de proporcionar al público todas las ventajas apetecibles, ha resuelto expedir los jueves 16 y 23 próximos, pasajes de ida y vuelta para dichas ferias valederos durante 15 días, á la mitad de los precios que en la actualidad rigen.

Para más informes dirigirse al despacho de esta Empresa, Palacio 26.

OBJETOS DE MIMBRE

PROPIOS PARA JARDINES Y SALAS DE VERANO

Sofás, sillones, mesas y diferentes clases de canastillos.

Filtros para agua: útil indispensable á todas las familias y el mejor preservativo contra un sin fin de enfermedades.

Se ha recibido un gran surtido (tercera remesa) en el almacén de hierros de Cayetano Gomila, Lonjeta 29.

En el mismo almacén se encontrarán básculas, para pesar bocoyes y de otras varias clases, á precios limitadísimos.

Pérdida

Habiéndose extraviado por la carretera que vá de Palma á La Puebla algunos cajones que contienen sustancias medicamentosas, se suplica al que los tenga en su poder los entregue al farmacéutico Tous en Santa Margarita ó le den conocimiento donde se hallan, para recogerlos y gratificarlos.

Alquiler

En el Muelle y en la plaza de la Consigna hay para alquilar un espacioso local que puede servir tanto para almacén como para tienda, bodegón ó botellería.

Dará razón calle de Molineros 20 principal.

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicacion alguna perjudicial.

Farmacia de Escalí—Cererols, 15

Imprenta de Amengual y Muntaner.